
 
ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

SECRETARIA DO AMBIENTE E DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL 
CONSELHO ESTADUAL DO MEIO AMBIENTE – CONSEMA 

ATA DA 24ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA TÉCNICA 1 
PERMANENTE DE PLANEJAMENTO AMBIENTAL 2 

Aos dezessete dias do mês de abril de dois mil e dezoito, realizou-se a 24ª Reunião Ordinária da Câmara Técnica 3 
Permanente de Planejamento Ambiental, do Conselho Estadual de Meio Ambiente, na sede da SEMA, situada na Av. 4 
Borges de Medeiro, 261, 15º andar – Auditório, nesta Capital, com início às 14 horas com a presença dos seguintes 5 
Conselheiros: Sra. Lisiane Becker, representante da MIRA-SERRA; Sr. Fernando Hartmann, representante da SERGS; 6 
Sra. Luciana Regina Petry Anele, representante da FEPAM; Sr. Altair Hommerding, representante da Secretaria Da 7 
Agricultura, Pecuária e Irrigação (SEAPI); Sra. Marilene Conte, representante da FIERGS; Sra. Valquíria Chaves da Silva, 8 
representante da Secretaria De Minas e Energia (SME); Sra. Rosane Conte Fagundes, representante da SINDIÁGUA; Sr. 9 
Domingos Antônio Velho Lopes, representante da FARSUL; Sr. Eduardo Stumpf, representante dos Comitês de Bacias 10 
Hidrográficas; Sra. Ana Amélia Schreinert, representante da FAMURS; Sr. Guilherme Velten Junior, representante da 11 
FETAG; Sr. André Marcelo Ribeiro Machado, representante da Secretaria Da Segurança Pública (SSP); Sra. Maria 12 
Patrícia Mollmann, representante da Secretaria do Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMA). Também 13 
participaram da reunião: Sr. Marcelo Camardelli/FARSUL; Sr. José Alberto Wenzel/FEPAM; Sra. Juliana 14 
Christmam/Consórcio ZEE; Sra. Ana Flávia Prado/Consórcio ZEE; Sr. Luciano Hermanns/Consórcio ZEE; Sr. Marcelo 15 
Pedott/SEMA; Sr. Nelson Neto de Freitas/SEMA; Sr. Marlos Henrique/Consórcio ZEE; Sr. Tiago Pereira Neto/FIERGS; Sr. 16 
Guilherme Ramos/UFRGS; Sra. Lia Kroeff/Consórcio ZEE; Sr. Hilberto Carlos Schaurich/SEMA; Sra. Tatiana 17 
Silva/Consórcio ZEE; Sra. Priscila H./UFRGS; Sr. Claudio Dilda/SEMA; Sr. Ricardo José Nuncio/SDR. Eduardo Stumpf 18 
iniciou a reunião às 14h09min, constatando a existência de quórum deu início aos trabalhos. Passou-se ao 1º item da 19 
pauta: Aprovação da Ata da 23ª Reunião Ordinária da CTPPLAMB – conforme anexos: Dispensada a leitura das 20 
atas que foi enviada anteriormente para os conselheiros. ATA APROVADA POR MAIORA, 1 abstenção. Passou-se ao 2º 21 
item da pauta: ZEE – Atividade 4 – Diagnóstico: Apresentação dos resultados do Produto 31 – Relatório 22 
identificando as principais organizações civis com potencial de articulação com o ZEE: Marlos Henrique/Consórcio 23 
ZEE: Explica que a apresentação deste produto é a partir da estratégia de demonstração de quem são as interfaces que 24 
já existem por partes formais assim instituídas e as que se demonstraram ao longo do curso até o momento, então foi 25 
feito um ensaio de alguns destaques que vem acontecendo desde os métodos de participação social, uma sintetização, 26 
uma analise de indicação dessas potencialidades até a criação dessa teia de articulação do zoneamento ecológico-27 
econômico com essas principais interfaces e potencialidades que o ZEE pode vir a dialogar ou que já vem se dialogando. 28 
Passa a palavra para a Lia Kroeff e Juliana Christmam que conduziram a apresentação. Lia Kroeff/Consórcio ZEE: 29 
Explica que os principais objetivos desse relatório é primeiro identificar as principais organizações civis do Rio Grande do 30 
Sul com potencial de articulação com o zoneamento ecológico-econômico e segundo alertar o Estado quanto aos 31 
problemas ou rumos indesejados do projeto que nem sempre são notados pelos executores assim como dificuldades na 32 
sua implementação, verificando os tipos de obstáculos que podem ser enfrentados. Juliana Christmam/Consórcio ZEE: 33 
Relata sobre os conselhos que foram trabalhados entre estadual, regional e local. Domingos Antônio Velho 34 
Lopes/FARSUL: Solicita para constar em ata que o ZEE é um plano de governo de diretrizes e não um marco licenciatório 35 
como grande parte das pessoas quer utiliza-lo por mau entendimento ou mau uso e as demais secretarias devem se 36 
alinhar para trabalhar dentro das politicas publicas de diretrizes de Estado, abre ressalva que tem diversos produtos com 37 
mapas desatualizados com falta de qualidade por escala e carência de dados confiáveis, não por falta de estudo, mas 38 
sim de dados e essa ressalva precisa constar em todos os itens para não ser usados dados antigos e desatualizados 39 
para ter um bom produto final que são as diretrizes e politicas de Estado. Manifestaram-se com contribuições, 40 
questionamentos e esclarecimentos, os seguintes representantes: Eduardo Stumpf/CBH; Marlos Henrique/Consórcio 41 
ZEE; Lia Kroeff/Consórcio ZEE; Juliana Christmam/Consórcio ZEE; Nelson Neto de Freitas/SEMA; Lisiane Becker/MIRA-42 
SERRA; José Alberto Wenzel/FEPAM; Maria Patrícia Mollmann/SEMA; Fernando Hartmann/SERGS; Hilberto Carlos 43 
Schaurich/SEMA; Ricardo José Nuncio/SDR; Guilherme Velten Junior/FETAG; Domingos Antônio Velho Lopes/FARSUL; 44 
Tiago Pereira Neto/FIERGS. Passou-se ao 3º item de pauta: Assuntos Gerais: Não havendo nada mais a ser tratado 45 
encerrou-se a reunião às 16h00min. 46 


